

# EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año VIII—Número 2 508

Director: DON JOSÉ ESTRAÑA

Miércoles 26 de marzo de 1902

## D. JOSÉ S. ESTIVAL

Ha fallecido el día 24 de marzo de 1902

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Su viuda doña Rosalía Gutiérrez Vélez; hermanos políticos doña Carmen Noriega, don Juan P. Gutiérrez Colomer, doña Francisca Gutiérrez Vélez, don Justo Gutiérrez Vélez, don Enrique Plasencia, doña Paula Gutiérrez Vélez, don Alberto Gutiérrez Vélez y doña Rosario Sánchez de Tagle; sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes,

Ruegan á sus amigos hagan la caridad de encomendarle á Dios y asistir á los funerales, que se celebrarán en la parroquia de Santa Lucía el miércoles 26, á las diez y media de la mañana.

El duelo recibe en la casa mortuoria, Muelle, 32, y despiden en el sitio de costumbre.

NO SE REPARTEN ESQUELAS.

El Excmo. Señor Arzobispo de Valladolid é Ilmos. Obispos de Santander y Zamora conceden respectivamente 80 y 40 días de indulgencias por cada misa que oyeren, sagrada Comunión que aplicaren ó parte de Rosario que rezaren por el alma del finado.

Carlos M<sup>a</sup> Conachy  
ARTISTA  
MUELLE, 34, 2.ª DERECHA

## Comparación desconsoladora

El agregado naval á la Embajada inglesa en Madrid, capitán de navío Mr. Trubridge, está realizando una visita á los arsenales españoles.

Empezó por el del Ferrol, de cuya bahía quedó prendado manifestando que ya desearía Inglaterra tener una tan amplia, tan resguardada y tan hermosa, y ofreciendo interponer sus buenos oficios para que todos los años sea visitada por una escuadra británica.

Ahora se encuentra en Cádiz, donde ha hecho grandes elogios del Astillero de la Constructora Naval y del crucero *Extremadura*, que á su juicio es un buen aviso de escuadra; y después tocará el turno á Cartagena, donde también es presumible prodigar alabanzas al mar ó á la tierra, pues siendo nuestro huésped no ha de emitir censuras que cuidarían bien de callarlas, y ya las conoceremos cuando de regreso á su país publique sus impresiones acerca de nuestra patria.

Que éstas no serán muy agradables puede decirse por adelantado, sin que á ello nos mueva el ciego pesimismo que sienten muchos de nuestros compatriotas, y mal que pese al exagerado amor patrio de otros, tan ciegos ó más que aquéllos, aunque con ceguera inversa, por enamorados incondicionales de cuanto es rancidamente español.

En el arsenal gallego habrá visto mister Trubridge al Cardenal Cisneros, con el que se contaba para combatir á los yanquis en 1898, y que aún no solamente no está concinido y en disposición de prestar servicio, sino que ahora ha empezado el desmoronamiento de la proa, que por defecto de constitución le inutiliza como buque de combate privándole del tiro horizontal de la artillería gruesa, pues la torre se halla emplazada de modo que los cañones quedan por debajo de la obra muerta.

En Cádiz habrá observado que en los arsenales españoles se trabaja despacio y con calma, pues el famoso *Princesa de Asturias* no tiene trazas de estar terminado en mucho tiempo á pesar de la década larga que lleva en construcción: esto aparte de que siendo hermano gemelo del *Cisneros*, tendrá igual defecto que éste en la proa y se tratará de corregirle después que esté montada la artillería, con igual oportunidad que en aquél.

En Cartagena verá al *Cataluña*, cuyas obras van á paso de tortuga, á pesar de haberse puesto la quilla cuando sus similitares el *Princesa* y el *Cisneros*, y que no es aventurado calcular que aún durarán más de otros tantos años como los transcurridos desde que empezaron, resultando así, como acertadamente dice un colega, que los buques serán viejos cuando empiecen á navegar.

Buena será para Mr. Trubridge la bahía del Ferrol, excelente el Astillero de Cádiz y hermosas las cartageneras, y derrochará elogios á cuanto vea en los arsenales españoles, deferente, como correcto huésped

para el pueblo que le recibe, en sus adentros comparará con regocijo y orgullo de quien se encuentra superior la actividad inglesa con la indolencia española, recordando que en los astilleros de Devouport, á los siete meses de puesta la quilla del acorazado de escuadra *Bulwark* se realizó la botadura, y dos años después de ser lanzado al agua está ya listo para zarpar de un momento á otro para el Mediterráneo, á cuya división naval ha sido destinado por el Almirantazgo: vendrá á su pensamiento que el *Ocean* empezó á prestar servicio á los tres años y cinco días de puesta la quilla, y el *Implacable*, á los tres años y cincuenta y siete días.

En Cádiz haría memoria del discutido invento de Peral y por deducción lógica podría en parangón lo que ocurre en todas las naciones marítimas, Inglaterra, Francia, Suecia, Alemania, Rusia, Estados Unidos, Italia, Austria, que tienen construidos, ó en construcción, buques submarinos y se preocupan de este nuevo elemento de defensa, y hasta en Portugal se han presentado al Gobierno planos y Memorias de otros nuevos, y en España nadie se cuida de seguir las huellas de Monturiol y de Peral; nadie ha procurado sacar del olvido el proyecto de este último y perfeccionarle de manera que pueda ser útil á la patria.

De todo ello colegirá Mr. Trubridge que la regeneración naval española está aún muy lejana; que en el futuro conflicto del Mediterráneo y del Estrecho nos corresponderá el papel de víctimas y pacientes, no el de actores; y que España es un elemento descartado de las combinaciones internacionales á que puede dar lugar la solución de aquel problema.

Y piadosamente pensado, ¿no obedecerá su visita á nuestros Arsenales al propósito de conocer exactamente nuestro poder naval, en previsión de los aludidos acontecimientos, propósito sugerido por orden superior del Almirantazgo?

Esta sospecha nace del recuerdo de otra visita análoga que en 1896 hicieron también a Ferrol, Cádiz y Cartagena unos marinos yanquis que á España vinieron en calidad de viajeros admiradores de nuestro país, cuando en realidad traían la misión de estudiar nuestros medios de defensa y combate por mar, para preparar los suyos en condiciones de poder darnos después las duras lecciones que recibimos de Dewey y de Sampson en Santiago y Filipinas.



PAGINAS SIN NOMBRE

POBRE FLORI

Una flor de hermosura peregrina de un jardín arrancó, y después de regarla con mis lágrimas á ti te la entregué.

En la nítida nieve de tu seno su belleza ostentó un día; mas al otro, vida mía, la flor se marchitó.

Era la flor de mi esperanza aquella que yo te di, mi bien: la nieve que agostó sus bellas hojas fue la de tu desdén.

Ricardo Oláran.

## INDISCRECIÓN

(DE UN PENSAMIENTO DE ZAMACÓI)

Así vive el poeta, alma mía, en el valle de llanto, en la tierra; estudiando diversas pasiones, fuentes de tormentos, fuentes de tristezas.

Ofreciendo á los hombres vulgares sus almas dementes; sus almas enfermas, sus más íntimos tristes recuerdos, sus amores, sus odios, sus penas...

Publicando de sus corazones el geco frustrado, la dicha incompleta, y aun cediendo por pan que es preciso, sus aspiraciones y su vida entera.

Así vive el poeta, alma mía, así vive en el mundo el poeta; ofreciendo lo que ni su oficio la impura y mundana meretriz familiar,

que, si vende su cuerpo, aún oculta sus íntimos gozos, sus íntimas penas, todo lo sagrado que el vate publica por gozar de una gloria quimérica,

ó encontrar ese pan necesario que mata del hambre la imagen siniestra. ¡Así vive el poeta, alma mía, en el valle de llanto, en la tierra!

Carlos Rodríguez Díaz.

## DE PROVINCIAS

POR TELÉGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 25—1510.

La jornada de ocho horas

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento de Gijón, los concejales republicanos presentaron una proposición pidiendo se conceda la jornada de ocho horas á los empleados de obras del Ayuntamiento.

Un rumor

De Zaragoza comunican el rumor circulado por aquella capital de que en uno de los calabozos del castillo de la Aljefría se ha suicidado el médico mayor don Francisco Peña, condenado á muerte por el Consejo de guerra á causa de haber dado muerte á su esposa hace poco tiempo.

Un incendio

Un despacho de Las Palmas da cuenta de que un formidable incendio ha destruido los grandes depósitos de la compañía inglesa Elder Dersent.

Estos depósitos se hallan instalados á cuatro millas de la población y al ocurrir el incendio estaba cargando un vapor inglés.

Se enviaron tropas para cooperar á los trabajos de extinción del fuego. Las pérdidas materiales son considerables.

Hasta ahora no se sabe si han ocurrido desgracias personales.

RICARDO.

IMPRESIONES DE UN LIBRO

## "El riñón de la Montaña"

Adviértese hoy en las letras españolas una anarquía tumultuosa y disolvente, en la que no descubren una orientación para el porvenir, un horizonte donde pueda espaciarse libremente el genio de nuestra raza. En el campo de la novela adquiere esa anarquía caracteres de verdadera degeneración. Los novelistas jóvenes abandonan el ancho y caudaloso cauce del clasicismo castizo, siguiendo las márgenes artificiosas y floridas de la imitación de las literaturas extranjeras. El *spirit* francés, el humor británico, el psicologismo y el naturalismo franceses, la filosofía alemana, el estetismo italiano, van sustituyendo en nuestras letras al ingenio cervantino, al realismo de la novela picaresca, al espíritu regocijado y viril de nuestro genio nacional. Hallamos hoy más placer en saborear prosas bizantinas, recargadas de tropos y cinceladuras, que en gustar el puro manantial de nuestro idioma, terso y transparente en el estilo de nuestros Cervantes, Solís y Granadas. No es censurar esto, pretender la cristalización de nuestra lengua, pero sí evitar que se desfigure en un barroquismo amanerado y disolvente. El sabio término medio consiste en evolucionar sin romper los troqueles que moldean el genio del idioma fusionando ideas y formas, sin abdicar de nuestro espíritu ni de nuestro arte.

Aquí, en la Montaña, en este rincón hermoso y bravo del patrio solar, no ha penetrado aún esa invasión modernista y culterana de otras regiones. Parece haberse aposentado aquí la rica tradición castiza como en un Versailles opulento y florido. Parece la Montaña algo así como la casa solariega de nuestro patrio idioma, donde conservan sus timbres y sus títulos nobiliarios los altivos aristócratas de la literatura clásica. Los Menéndez Pelayo, los Pereda, los Escalante y los Galdós laboran aquí en puro metal castizo y mantienen la tradición sana y opulenta de los caballeroscos prosadores del siglo de oro. La juventud guerra también aquí por los fueros patrios y muchos estimables escritores, como el autor de *Modorra*, extraen y acunian oro de buena y de castiza ley.

Don Delfín Fernández y González, autor de la novela *El riñón de la Montaña*, es un escritor educado en esta escuela y amante de la buena tradición literaria. Cuando su personalidad adquiere intensidad y relieve definitivos con el tiempo y el estudio, y su talento traspasa los horizontes de la novela puramente regional, ha de merecer seguramente iguales honrosos laureles que mereció un su homónimo en los fastos de la novela española.

Es *El riñón de la Montaña* un hermoso cuadro de género y paisaje, que lleva al ánimo una deliciosa impresión de juventud y de poesía, una impresión semejante á la que se experimenta al penetrar en los frondosos y repuestos valles de Pas y de Toranzo ó en los bosques, llenos de melancolía, de nuestras montañas. Se respira un ambiente de salud, se descansa el espíritu en la contemplación de sentimientos puros y de amorosas serenidades. No encontramos en esta novela sutiles psicologías, ni profundas tesis, ni exquisiteces de forma, ni deslumbramientos de color; pero sí una dulce emoción de poesía, donde el idilio y la égloga se deslizan por anaves cauces, con rumores de canciones populares y de flautas campesinas. Hay descripciones y paisajes en la novela que nos recuerdan algo de los lienzos de Casimiro Sainz; aquella melancolía, aquel tono dulce y triste, aquellas puestas de sol, aquel reposo de líneas y formas en que parece anegarse el alma montañesa.

Las descripciones del viaje del indiano, los juegos de los niños en la escuela, la procesión, la romería, la riada, son muy bellas y tienen verdadero color y sabor locales. Los tipos y los caracteres, sencillamente trazados, viven con vida real en la novela, si bien se nota en ellos, algunas veces, frialdad de afectos, ausencia de calor vital y de emoción. *Serafin* el maestro, su nieta *Cilia*, el indiano, su sobrino *Alberto* y *Quicon*, son personajes hábilmente presentados, cuyas simpáticas fisonomías vemos dibujarse en las páginas del libro, como figuras muy en armonía con los paisajes del fondo. El asunto es sencillo é interesante y la acción, aunque languidece alguna vez, por lo diluido de aquél, marcha sin dificultades á favor de un estilo castizo, plácido, flexible, muy sobrio en adornos y figuras. Narrativo en casi toda la obra, lo sustituye el autor por el dialogado, el descriptivo y el epistolar en algunos capítulos, para amenizar la sencilla corriente de la narración.

Hay en esta novela observación exacta de los tipos, costumbres y naturaleza del pueblo montañés; pero esa misma observación, mal calculada ó llevada á la minuciosidad, perjudica al efecto total. La observación, del mismo modo que la naturalidad, son cualidades que, en el novelista, pueden volverse en contra suya llevadas al exceso.

En conjunto, la novela *El riñón de la Montaña* es una hermosa muestra de la literatura regional, merecedora ciertamente de la atención del público y de la crítica. Los apremios del trabajo periodístico, tan en pugna muchas veces con nuestra decidida afición al arte y á la literatura, nos han impedido hasta ahora dedicarnos al examen de esta novela, puesta á la venta en Santander hace ya algún tiempo. Hoy que cumplimos con nuestro deber y con nuestro deseo, enviamos al señor Fernández y González un aplauso entusiasta, excitándole á proseguir el amplio camino abierto «en pleno riñón de la Montaña».

No creemos que la novela regional montañesa haya llegado ya á una suprema y definitiva concreción de arte. Como en este nada hay limitado ni en reposo absoluto, como la evolución se cumple en todas las ideas y en todas las cosas, nuestra novela tiene aún ancho campo donde laborar y espigar; no se han agotado ni se agotarán los frutos de nuestros huertos ni las flores de nuestros prados. Un espíritu sabiamente cultivado, espíritu de analizador y de artista á un tiempo, abierto á todos los horizontes, ecléctico del pasado y del porvenir, cuánta poesía y cuánto arte puede arrancar aún de esta magnífica Cantabria, de esta tierra y de esta raza, donde aún alientan la energía celibera, el alma de los férreos visigodos, sin levadura agarena, con suave y bella alación latina!

Por esto nos permitimos aconsejar á los escritores que, como el señor Fernández y González, rinden tan gallardas muestras de su amor á las letras regionales, el estudio y la disciplina necesarias para completar la firme y amplia cultura que los tiempos exigen imperiosamente al novelista moderno, el cual ha de ser juntamente observador y artista, cronista y creador psicólogo sutil, poeta de todos géneros. La novela moderna es la epopeya transformada. Homero y Dante se llaman hoy Balzac y Tolstoy.

objeto de grandes salvas de aplausos por parte de los diputados ministeriales.

Puesto á votación el proyecto, fue aprobado por 469 votos contra 32.

Los socialistas protestaron. Luego, uno de los diputados de este partido, leyó una proposición para que se concediera igual cantidad que la consignada para el viaje, á los obreros sin trabajo.

Al apoyar los socialistas la proposición, fueron objeto de frecuentes interrupciones de los demás diputados.

La proposición fue rechazada.

Una explosión

En Saverney, departamento de Arthur, hizo explosión en el puente de Tariener una bomba de dinamita, que causó en el puente destrozos de importancia.

Se atribuye el atentado á malhechores de la localidad, á los cuales busca la policía.

RICARDO.

## Nota cómica

ESPECIAL PARA «EL CANTÁBRICO»

por POETISO



## Pesa mucho

- Militar, ayúdeme aquí á levantar esto,
- ¿Y eso qué es, amigo?
- La carga del Gobierno.
- La levantaré solo.
- ¿Cómo puede ser eso?
- ¡A fuerza de riñones!
- ¡Es usted muy pequeño!

## DE ENSEÑANZA

Crónica de la semana

Concesión.—Los actuales maestros superiores que deseen obtener la reválida de dicho grado por el novísimo plan, pueden hacerlo en un solo año, como alumnos no oficiales y estudiando las asignaturas siguientes: Francés (primero y segundo curso), Historia de la Pedagogía (dos cursos), Antropología y Psicogenesia, Historia de la Religión, Dibujo, Higiene escolar, Instituciones extranjeras de instrucción pública, Estudios superiores de pedagogía, Técnica industrial y Caligrafía.

Sea el primero en reconocer que el Magisterio necesita más ilustración. «Las ciencias adelantan una barbaridad» y hay que estar prevenido por sí los *Marcanos* bajan con sus cilindros y el rayo ardiente. Lo que no me parece bien ni medio bien es que estudiemos cinco años y una espuesta de asignaturas, amén de unas rigurosas oposiciones en seis actos, como los antiguos dramas, para después ir á un pueblo á podrirse de hambre y de asco con el sueldo máximo de mil pesetas. Los catedráticos de Comercio, por ejemplo, estudian lo mismo, ganan 3.600 pesetas y trabajan una hora al día.

Y apenas podrán sostenerse decorosamente, tal y como está la vida, con ese mequino sueldo. Conque ayúdenos usted á sentir qué será de los maestros.

¡Mecachis con la justicia y el derecho distributivo!

Pagos.—Para correo no gano. De todos los puntos cardinales de la provincia recibo cartas animándome en mi campaña sobre los pagos.

Calma, señores, que el secretario está ahora muy ocupado en enviar besalamanos de su toma de posesión á todos los maestros del continente montañés.

Sobre que no sólo de pan vive el hombre, y en la presente Semana Santa basta con soldados de pavia.

O con besalamanos.

Jubilación.—Le ha sido concedida á la maestra de Cabezon de la Sal, doña Amalia Ruiz.

Señor Alcalde: Tengo noticias de que V. S. está dispuesto á ordenar el pago de los alquileres al terminar el presente mes.

Si arregla esto y aquello de las retribuciones escolares será preciso llevarle á V. S. una estatua.

Ahora que recuerdo, nada de estatua, porque ya está pedida para mi amigo Bravo, director de Esperanto.

Pero una Gran Cruz, ¡vaya si se la calza V. S.!

Y que no tenemos nosotros vara alta en el Gobierno!

¿Quién sujetó el traslado del Gobernador?

¡Nos... otros!

B. L. M.—Agradecemos al señor Pelaz el que nos envía dándonos cuenta de su toma de posesión y esperamos tener que aplaudirle muchas veces en su nuevo cargo.

Contrarreplica.—No dispongo de EL CANTÁBRICO más que una vez á la semana para estas cosas de enseñanza. Perdónese el señor Muro el forzoso retraso en contestarle. Antes de hacerlo, y en descargo de mi conciencia, confieso que leo EL LIBERAL, de Bilbao, per accidens, no porque discrepe de mis ideales, sino por sobra de peras

para atender a tanta publicación; por esto, el escribir mi réplica ignominiosa que usted se hubiese ocupado de mi simpática hija la circular gubernativa; así mismo habría pasado desapercibido para mí su último artículo, si un amigo oficioso, de esos que gozan en enredar la madeja, no me enviara el recorte pecaminoso que tengo a la vista.

Agradezco al señor Muro el montón de frases lisonjeras, hijas de su exquisita cortesía, nunca de mis merecimientos. Soy un modesto funcionario, el último peñón de la escala profesional, y no me envanecen los elogios, porque la experiencia me ha demostrado en veinticuatro años de periodismo, que pocas veces aquellos son espontáneos. En la mayoría de los casos envuelven móviles interesados ó escorzos de la ironía: libre Dios de soperar en los de usted tales cosas. Tengo siempre delante la célebre máxima del templo de Deífo, que me sirve de garantía contra mis propias debilidades, dándome a la vez la medida exacta de mi insuficiencia. A ella achaco el no entender la correlación que exista entre mi sencilla réplica y la que usted se sirve endilgarme.

Quisiera, señor Muro, tener tiempo para cosas más substanciales que la de redactar una circular gubernativa llena de erudición más ó menos barata, como usted la cañifica; algo era saber hilarla. En la hipótesis de que yo la adaptara, hay que tener en cuenta que la cantera literaria está ya tan agostada, que difícilmente se encuentran bloques nuevos. Hasta la misma frase con que usted la bautiza, es vitijada. Y es que, si damos cuenta, utilizamos para la censura cascotes de derribos. Todo es viejo en este precario mundo; desde sus reseñas en El Liberal, hasta mis crónicas de EL CANTÁBRICO. Como quiera que el arte no exige más que formas nuevas, ya es algo mérito, en aficionados como yo, saber colocar las hiladas con vistas a la estética y a las reglas de sintaxis. Quéisiera los majestuosos edificios de la castiza prosa cervantina, para los correspondientes de los grandes diarios.

Y basta de literatura porque al público le tiene sin cuidado que la circular del Gobernador haya sido inspirada ó redactada por usted ó por mí, ni yo creo haber hablado en mi sencilla réplica de este asunto, sacado á colación en su bien escrito artículo.

No me convence usted. Cierro que hasta hace poco los Ayuntamientos eran los encargados de ingresar los fondos para satisfacer nuestros haberes; pero esto en nada desvirtúa mi asunto. Me referiré, no precisamente á la materialidad del pago, sino á la grande y trascendental reforma que desde hace medio siglo está pidiendo á voces la primera enseñanza. Esta reforma, que como se vea traerá consigo no sólo la dignificación del profesorado, si que también la selección del mismo, atrayendo hacia el Magisterio á la juventud estudiosa, ha debido bajar del Poder Central y este Poder Central, decía yo, no se acuerda del maestro porque no ha sido educado por él. Una golondrina no hace verano y la primera piedra del coque, ya está vedado, señor Muro, como la enterraron los conservadores.

Concluyo manifestando con la lealtad que acostumbro, haber visto con muchísimo agrado, que escritor tan competente como el señor Muro se ocupe de los maestros en diario que las corrientes vayan por ese lado si han de heredar nuestros hijos algo de más valor que el legado de nuestros padres.

M. Lazo Real.

Aniversario

Pasan los años fugaces, pasa la dicha con ellos, se mueren las ilusiones, se malogran los anhelos, se marchita la esperanza, se nubla el hermoso cielo. La risa huye de los labios, del dolor huye el consuelo, y en pos de todo, nos vamos camino del cementerio... Dejando fui primavera en los girones del tiempo, y, si Dios quiere que guarde los rigores del invierno, vendrá para mí la escarcha en sus cristales trayendo el frío á mi corazón y la nieve á mis cabellos. Envuelta en mil desengaños tendré la dicha muy lejos; esquiva las esperanzas huirán de mi paso incierto, y veré en ocaso triste todas las cosas que fueron. Pero ayer, hoy y mañana, mientras aliente mi pecho, mientras module mis labios y gire mi pensamiento, tú habitarás, madre mía, de mi amor el aposento, y siempre, en todas las horas tu imagen tendré mis besos y tu gloria mis plegarias, y mi vida tus ejemplos; porque llevaré en mi alma hasta las puertas del cielo, el calor de tus amores y el caudal de tus recuerdos.

Concha Espina de Serna. Santander, marzo de 1902.

CRÓNICA DE PARÍS

Paris 22 marzo 1902. Señor director de EL CANTÁBRICO.

La convención franco-rusa

Hace algunas semanas llamó la atención del mundo diplomático la publicación del tratado anglo-japonés acerca de la política de ambos países en el Extremo Oriente.

Apareció con bastante evidencia que el propósito de los países firmantes del tratado, era contrarrestar la influencia de Rusia en China. En tales condiciones, no era dudoso que Rusia buscaría una compensación á la pérdida de influencia que aquel tratado le causaba. Y en efecto, acaba de publicarse oficialmente una Nota, convenida entre Rusia y Francia, por la cual estas dos naciones replican al tratado anglo-japonés en los términos siguientes:

«Los Gobiernos aliados de Francia y Rusia han recibido comunicación del convenio anglo-japonés firmado el día 30 de enero de 1902, y cuyo objeto es asegurar el statu quo y la paz general del Extremo Oriente y mantener la independencia de China y de Corea, países que deben permanecer abiertos al comercio y la industria de todas las naciones. Los Gobiernos aliados de Francia y Rusia están plenamente satisfechos de ver en dicho tratado anglo-japonés la afirmación de los principios esenciales que, como ellos mismos han sostenido en varias ocasiones, constituyen la base de su política.

«Ambos Gobiernos consideran que el respeto de estos principios es al mismo tiempo una garantía para sus intereses especiales en el Extremo Oriente. Sin embargo, obligados ellos también á prever el caso en que, sea por la acción

agresiva de terceras potencias, ó por efecto de nuevas perturbaciones en China, venga á suscitarse la cuestión de la integridad y libre desarrollo de dicha potencia, convirtiéndose en amenaza para los intereses de los dos Gobiernos aliados, éstos se reservan el atender, si fuere necesario, á los medios que aseguren la salvaguarda de aquellos intereses.

Aparentemente, la nota dice poco. Parece que no se trata sino de un contrapeso para mantener el equilibrio entre las naciones á quienes la cuestión interesa. Pero no todos lo entienden de este modo. Así el Daily News, expresando algunas opiniones inglesas, dice: «El lenguaje de la nota es gravísimo; los dos grupos de potencias se hallan ahora cara á cara en Extremo Oriente; la situación es grave y amenazadora. Tal es el resultado del gran acto diplomático de que se enorgullece nuestro Gobierno: no será culpa suya si de esto no sale una gran guerra.»

El Standart cree, por el contrario, que esta nota no complica la situación en Extremo Oriente. Entre las opiniones de ambos periódicos fluctúan todas las de la prensa inglesa.

La prensa alemana expresa opiniones pesimistas á optimistas, como la prensa inglesa.

El Tageblatt resume estas opiniones diciendo: «Hay quienes estiman que el sistema de contrapeso en China atenuará las rivalidades de las potencias y asegurará el mantenimiento de la paz; pero hay también numerosas personas que de ningún modo están tranquilas con respecto á lo que puede suceder y temen que la cuestión de Manchuria cause graves complicaciones.»

Si pasamos á Bélgica vemos la misma discordancia de pareceres.

L'Independance dice: «Así como Inglaterra sería arrastrada por el Japón si ocurriese este conflicto con Rusia, así Francia sería arrastrada por Rusia si acontece ésta un conflicto con el Japón. Están convenidas las condiciones de la lucha y los combatientes se hallan cara á cara, prontos á recurrir á las peores violencias. No es de temer un conflicto armado inmediato, pero esto degenerará en una guerra general de todas las potencias.»

Y el Journal de Bruxelles opina que la nota redactada por M. Delcassé y el conde Lamsdorff no deja subsistir ninguna aprensión. Si subsisten algunas causas de inquietud, éstas no podrán originarse de los países aliados sino de las demás potencias á las que pudiera ocurrírseles no seguir esta misma política en China.

Por último, si examináramos la prensa de Francia y de Rusia no podríamos más en claro el alcance de la nueva convención franco-rusa. La reflexión hace comprender, sin embargo, que la preocupación dominante hoy en todas las cancillerías es la de mantener la paz, y sería necesario incurrir en una torpeza incomprensible si tratásemos de mantener la paz se viera á caer en la guerra. Los hombres de Estado, en cualquier país, pueden equivocarse; pero hasta ese punto no parece admisible.

P. N.

La Junta Benéfica

- Continúa la suscripción. Don Francisco Lamera, por donación, 10 pesetas. Don Modesto Leza, por suscripción, 1. Don Rafael Corral, por donación, 25; por suscripción, 2. Don Avelino Zorrilla, 20 y 1. Don Luis de la Vía Lomba, por suscripción, 1. Don Juan Manuel Aguirre, por donación, 10. Don Manuel López, por donación, 5; por suscripción, 2. Don Jesús Pineda del Castillo, por suscripción, 5. Don Ramón Aguirre, por donación, 10. Don Domingo Trueba Fernández, por donación, 25; por suscripción, 5. Doña Amalia Zorrilla, 25 y 250. Don José Cobo, 25 y 2. Don Zacarías Cano, 2 y 1. Don Tomás Aizcorba, por suscripción, 2. Don Juan Omeña, 2. Don Patricio Gómez, por donación, 2; por suscripción, 1. Don Camarero Sánchez, por suscripción, 2. Don Félix Barros, por donación, 3; por suscripción, 1. Don Julián Espirza, por suscripción, 0.50. Don Alejandro Castro, 1. Don Rafael Martínez, por donación, 5; por suscripción, 2. Señora viuda de Catalán, por donación, 1. Don Crescencio Martín, por suscripción, 2. Don Belisario Santocildes, por donación, 5. Don R. Haya Cué, 4.



R. Presmanes, dentista. Fuente, 1 duplicado, principal.

Dr. Corpas Castanedo, oculista. SAN FRANCISCO, 13. Consultas de diez á una mañana y gratis de ocho á nueve.

Entretencimientos brutales

Para que se ven cuanto es necesario predicar cultura, y para convencernos de la necesidad de imponerle á la fuerza, con procedimientos patrióticos, exponemos á la consideración de las personas sensatas el entretenimiento bárbaro á que anoche á primera hora se dedicaban en la calle de San Francisco unos cuantos apreciables zutús. Habíanse provisto de ramas floridas de escajo ó argoma, llenas de las agudas espinas propias de la planta, llevándolas en la mano sujetas por el tallo, y cuando pasaban tranquilamente las jóvenes costureras y obreritas que por allí discurren en inocente paseo á aquella hora, se acercaban á ellas á pretexto de que olieren las florillas de la rama y con la gracia del mundo las pinchaban en el rostro con las aceradas puntas de que está erizado cada tallo.

Si comentarios. Dos de aquellos graciosos fueron detenidos. Dejamos á juicio de las autoridades el apreciar el castigo que los tales merecen.

Conferencia obrera

Como anunciamos al dar cuenta de la última explicada en el Centro Obrero, esta noche, á las ocho, habrá en aquel local conferencia de extensión universitaria, á cargo de nuestro compañero Jesús de Cospedal, sobre el tema «Idea sobre la constitución de las sociedades humanas y explicación de las formas de gobierno».

Ascenso merecido

Con satisfacción hemos sabido que la Compañía del ferrocarril del Norte ha nombrado inspector de sección de Puente de los Fierros (Asturias) á nuestro excelente amigo don Francisco Mayer, digno jefe que fue de estaciones en esta ciudad.

dad y que en la actualidad lo era en una de las estaciones de igual categoría en Cataluña. Enviámosle la enhorabuena por tan merecido ascenso.

Autopsia

Ayer mañana, por el médico forense señor Bravo, se practicó la autopsia al cadáver del capitán retirado, que falleció repentinamente en una bodega de la calle del Archillero, resultando que la muerte había sido producida por una aneurisma en la aorta.

El robo de Maliaño

El delegado especial señor Tomás, con los agentes Ochoa y Daniel Pérez, que también tomó parte en las indagaciones hechas el domingo último, para el descubrimiento de los robos cometidos en los hoteles de don Federico Hontañón y don Senén del Diestro, continuó ayer visitando varias casas de los pueblos de Astillero, Maliaño y Muriedas, pero los registros no dieron más resultado que el hallar, en una casa en la que ya encontramos el domingo otras prendas, dos colchones pertenecientes al señor Hontañón. La policía continuará hoy sus gestiones.

Avisado por telegrama llegó ayer á esta capital, en el tran de la tarde, de Bilbao, el padre de uno de los jóvenes á quienes anteanoche había detenido el agente de vigilancia Valentín Fernández, por gastar dinero con demasiada esplendidez.

Se comprobó que el chico se fugó días pasados de su casa, en compañía de los cinco mil pesetas. En el tran de las cinco aquel señor regresó á Bilbao llevándose á los dos jóvenes.

Los carruajes

Llamamos la atención de las autoridades, de la policía municipal especialmente, sobre lo ya dicho tantas veces acerca de que se obligue á todos los conductores de vehículos á moderar mucho el paso por las calles de la ciudad.

El abandono en que se deja, desgraciadamente, á los chiclecos, y la incorregible travessura y osada despreocupación de éstos, puede acarrear con los carruajes sensibles desgracias, que luego no tienen remedio posible.

Ayer tarde, un coche, á pesar de haber gritado repetidas veces quien lo guiaba, estuvo á punto de atropellar á un chico debajo del Puente, y si con habilidad se evitó el lance, pudo, en cambio, aquel estufo repentino haber ocasionado otro disgusto por descomponerse el tiro.

Por fortuna, repetimos, no ocurrió nada, pero en bien de todos conviene que por las calles vayan siempre desviado todos los vehículos.

Siniestros del mar

La administración del Bureau Veritas ha publicado la lista de los siniestros marítimos señalados durante el mes de enero último, de la cual tomamos los datos siguientes:

Baques de vela señalados perdidos: 3 alemanes, 12 americanos, 19 ingleses, 4 chilenos, 2 daneses, 3 franceses, 3 italianos, 4 noruegos, 1 portugués y 3 rusos; total, 54.

Vapores señalados perdidos: 1 alemán, 1 americano, 14 ingleses, 1 chileno, 2 españoles, 1 francés, 1 holandés, 2 italianos y 2 suecos; total, 25. Las causas de los siniestros han sido, en los buques de vela: 25 por embarrancamiento, 2 por abordaje, 1 por incendio, 4 por pérdida (á pique), 6 por abandono, 6 por condena y 10 sin noticias. Y en los vapores: 25 por embarrancamiento; 3 por abordaje, 2 por incendio, 3 por pérdida (á pique), 1 por condena y 2 sin noticias.

Robo de dinamita

Una noche del mes de noviembre último robaron de un polvorín que existía en la jurisdicción de Zalla (Vizcaya), tres cajas de dinamita, siete de pistones y dos mazos de mecha, sin que fuesen habidos los ladrones.

Los forales de Zalla han conseguido días pasados conocer á los autores del robo y detenerlos. Se llaman Manuel García López y Benito Domínguez Expósito, residentes en Bilbao, y han manifestado que la dinamita robada la vendieron en 135 pesetas á un tibernero de Ontón (Santander), llamado Máximo, y los pistones en una casa de la calle de San Francisco, en Bilbao.

Los capturados han ingresado en la cárcel de Valmaseda.

Mercancías llegadas anteayer por el ferrocarril del Norte:

2 bultos de aceite y 4 de embutidos, á Ortiz; 1 de aceite, 1 de garbanzos, 1 y de embutidos á Rodríguez; 1 de queso, 3 de embutidos y 75 de pañal al portador; 2 de aguardiente y 50 de bugías, á Torcida; 67 de vino, á González; 1 de vino, á Calderón; 68 de aceite, á la orden; 3 de aguardiente, á Blanco; 1 de vino, á Solar; 7 de aguardiente, á Revueltas; 3 de idem, á la orden; 4 de lentejas, al portador; 1 de garbanzos, á la orden; 71 de pañal, á Ceballos; 20 de salvados, á Díez; 76 de pañal, á Saiz; 10 de vino, á Martínez; 67 de idem, á Baltasar; 190 de salvados, á González; 69 de vino, á Leizaola; 100 de harina, á Sociedad Industrial; 2 de alcohol, á González; 1 de vino, al portador; 85 de conservas, á Salazar; 1 de gallinas, á González.

Maracas para hoy

Pleamares: A las 4.32 mañana y 4.47 tarde. Bajamareas: A las 10.27 mañana y 11.3 noche.

En la prensa de Cádiz encontramos la noticia de la llegada del Patricio de Saltrésqui, á cuyo bordo regresaba á España el español Nicanor Villa (a) Villita, después de dos meses de permanencia en Méjico, donde ha torado ocho corridas. También vinieron los banderilleros el Sorzo y Manuel Gil.

En Veracruz, cuando se realizaba el embarque de reses vacunas con destino á la Habana, una de ellas se demandó sobre la cubierta del barco, y arremetiéndolo al marinero Miguel Salinas le volteó lanzándole desde el barco al muelle, causandole la distensión de los ligamentos de la articulación de la pierna y pis y fractura de aquella.

El médico especialista, director facultativo del Gabinete mecanoterápico de Madrid, llegará á Santander y recibirá solamente los días 1, 2 y 3 de abril, de once á seis, en el Hotel de Europa, á todos los que padezcan de hernias (quebraduras), desviaciones de la columna vertebral y matriz, deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies que deseen curarse con la aplicación de los modernos aparatos especiales articulados que con tan buen éxito aplica dicho médico.

Publicaciones

«Alrededor del Mundo»

El número que se pone á la venta esta semana, constituye casi todo una verdadera actualidad. Reproduce en la portada el centro de un triplicado de Van der Weyden (Cristo en la cruz), y en el texto (con preciosos fotografías), La Carra de Dios. «Los últimos retratos de los nuevos ministros. —Cómo era la corona de espinas de Nuestro Señor Jesucristo. Publica, además, otros notables artículos, en su mayor parte ilustrados. Acompaña á este número otro pliego encuadernado de Las mil y una noches, con preciosas ilustraciones de don César Alvarez Dumont.

Curiosidades

Anuncia el Mago-Examiner que en un pantano se ha descubierto hace muy poco tiempo un antiquísimo y largo bote de madera.

Estaban varios hombres ocupados haciendo excavaciones para procurar forraje al ganado, cuando tropezaron con el citado bote, que es una verdadera obra maestra en su género.

Es de una sola pieza, consistente en el tronco de un árbol gigantesco, un roble, perfectamente vaciado.

La longitud del buque no es menor de 46 pies ingleses, y aquél se halla en perfecto estado, sin acusar el menor signo de desgaste, siendo la madera tan dura, que en ella se embolaron las hachas de los descubridores, sin hacer apenas mella en la embarcación.

En ella pueden sentarse holgadamente 20 hombres, uno detrás de otro, á la usanza de los remeros de Gxford.

Con sentimiento hemos sabido que ha fallecido ayer en esta población el señor don Cándido Altamira Arsuaga, apreciable vecino, padre político de nuestro buen amigo don Pedro Rico.

A este señor y á toda la familia del finado les enviamos en estas líneas nuestra sincera expresión de pésame por la desgracia de que damos cuenta.

Revimiento marítimo

Día 25

Baques entrados

Vapor Ajax, de Hamburgo, con carga general. Vapor Serra, de Liverpool, con idem. Vapor Cabo Espartel, de Bilbao, con idem. Vapor María Avilés, de Gijón, con carbón. Vapor Cantabria, de San Sebastián, con carga general.

Baques salidos

Ninguno.

Buques en puerto al anochecer de ayer: españoles: María Avilés, México, Cantabria, Hernani, Serra, Cabo Cruz, Amalia, Rosario, Cabo Espartel, Florencio Rodríguez, Gailo, Josepha Antón y Elvira; ingleses: Pontiprid, Addinton y Waterloo; sueco: Helenen y los alemanes Uranus y Ajax.

De arribada anteayer en este puerto el vapor Hernani, que desde Bayona se dirige á Avilés.

Reuma. Elixir de color verdoso el Bólamo antirreumático de Orive y con la inscripción «Farmacia de Orive, Bilbao», en vidrio y cápsula; 2 pesetas frasco farmacías. Santander: Villafraña y Pérez del Molino.

PEDRO PRIM, ortopédico de Vitoria

Recibe consultas en Bilbao, días 24 y 25 de cada mes, en el hotel Inglaterra. En Santander, días 26 y 27, Puente, 18.

Estudiantes de náutica

Repaso de todas las asignaturas de la carrera y estudio especial de la trigonometría esférica, esencialísima para el conocimiento de la astronomía y navegación. Preparación para exámenes de capitanes y pilotos de la marina mercante.

Sisniega Abillo, oculista. CALDERON, 9. — Consulta de 10 á 1. Gratias de 9 á 10.

Ricardo Ruiz Pellón

DENTISTA

VILAMEDA PRIMERA, 10 Y 12, PRINCIPAL BARRERCA

«La Siesta»

Colección de artículos de ROSARIO DE ACUÑA

Precio: 3 pesetas. A los suscriptores 2 pesetas. De venta en esta Administración.

Huevos para incubar

De gallinas y gallos Andaluces, Prat y Brahma: postura de 130 á 160 huevos: 3 pesetas docena mixtos de las tres razas. Informes en esta administración.



Hay muchos ministeriales que demuestran aversión grande á la candidatura —que ya el Gobierno acordó— del marqués de Vega Armijo para ocupar el sillón presidencial del Congreso, que es un puesto de alto honor. Dirán que sí, claro está, al llegar la votación, porque ante las conveniencias boca abajo todo Dios, pero ocurrirá lo mismo que con Moret ocurrió, al cual le despellegaban de una manera feroz por detrás, en los pasillos, y después indignación fugan en las sesiones contra cualquier español que hablaba mal de don Segis dentro ó fuera del salón.

La situación del marqués ante ellos va á ser peor, pues don Segismundo, al cabo, de espléndido pruebas dio convidándonos en Lhardy, como gran anfitrión, á manjeras suculentas de delicioso sabor y el marqués de Vega Armijo nunca tendrá la atención de obsequiarlos, ni siquiera con avellanas de Mos! Lo bueno que el marqués tiene es que, cual ya sucedió, toma el tole hácia su tierra sin decir siquiera ¡Adios! Por eso debe don Práxedes ponerle por condición que para calmar los nervios tome tila y alcanfor!

Por el ministerio de la Guerra se ha acordado el nombramiento de una comisión mixta que proceda al deslinde de los terrenos de la Magdalena, con objeto de devolver al pueblo la parte de aquellos que Guerra no señale para la colocación de las baterías. Vamos, hombre, algo es algo. Sólo que como aquí van despacio todas las cosas, todavía tiene que llover mucho antes que el

Ayuntamiento éntre en posesión de la Magdalena. Después resultará que nos ha costado más trabajo recuperar la parte que quieren darnos, de esa península, que el que está costando al señor Grinda la construcción del dique.

En Maliaño ha sido sacado de dos casas todo lo que en ellas había: muebles, ropas y toda clase de objetos, sin que los dueños se enterasen.

Y gracias á que dos personas de la familia del dueño de una de las dos casas fueron á dar un vistazo á la posesión, que, si tardan dos días en ir, no encuentran ya ni los cimientos.

Lo chusco fue que la policía, buscando los objetos robados en esa casa, encontró con ellos los de la otra, descubriéndose por ese dato que las casas robadas eran dos.

De lo que se deduce que los robos son ya como las cerezas; se tira de una y salen ciento.

No es extraño que los ladrones sacaran de ambos edificios las ropas y los muebles, sin que nadie los viera, á pesar de verificarlo en pleno día.

Se aprovecharon los tufanos de que con el pretexto de que el sol alumbraba suficientemente, no se encienden los faroles del alumbrado público.

Y ahí tienen ustedes las consecuencias.

En Birmingham un joven estudiante sostenía amorosas relaciones con una señorita rozagante dueña de dos millones, que no dejaba de ponerse moños, á pesar de tener cincuenta años. Cambió de pensamiento la doncella, la cual rompió los amorosos tratos y reclamó al amante, sin que ella, cartas, rizos, sortijas y retratos, Pero él dijo que nones y en vez de eso procediendo con gran filosofía la demandó ante el juez, quien bajo el peso de las muchas razones que aducía, resultamente condenó á la ingrata á pagar á su exnovio en duros buenos una indemnización harto barata de mil trescientos francos más ó menos, pues un desahucio, cuando no se explica, á todo hombre soltero perjudica, por lo sagrado y muy delicadito que siempre es el honor de un señorito! Si hubiera aquí esos usos justiceros que hay en otras naciones, habría una porción de caballeros que vivirían de indemnizaciones!

A un vecino de Villacarrido le propuso un gitano el cambio de una burra, que él llevaba, por otra de la que aquel era dueño.

Parecióle á éste que la burra del gitano era muy superior á la suya y se la cambió. Pero ¡ay! á las pocas horas del cambalache, á la burra del gitano se la desencolaron las orejas, se la desprendió el rabo, se la cayeron los parches disimulados que ocultaban las mataduras y quedó convertida la burra en una especie de solitaria escrofulosa.

Apuesto un cigarrero habano á que no es de allí ese lego... ¡No es posible que un gitano pueda engañar á un pastego!

En el último Consejo de ministros se aprobó un proyecto del duque de Veragua para construir buques destinados á policía de pesca.

A eso vendrá á parar, por último, el ministerio de Marina: á representar en el Gobierno los intereses de los pescadores.

Porque no habiendo barcos de guerra servibles, ¡en algo se ha de ocupar el ministro para justificar el sueldo que cobra!

Un muchacho de quince primaveras dió un empujón á un mozo de cordel ya de cincuenta y cuatro años cumplidos, en los Madriles, tras de antes de ayer. Le reprendió el anciano, y la criatura, mostrando su precoz intrepidez, en el pecho le dió una puñalada grave y certera, haciéndole caer!

¡Ole los niños guapos que demuestran que España no carece de bebés dispuestos á mostrar que son mi hombres y mi bestias también!

Si encerraran ahora á ese mocoso donde el sol en cien años no le dé, se habían acabado sus proezas de matoncillo, para siempre. Amén!

RESTAURANT «EL CANTÁBRICO»

DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ.

BEKREAN CORTÉS (Plaza Nueva)

Felicio del Sr. García Macho. — Teléfono n.º 280

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA

SERVICIO Á LA CARTA,

COMEDORES EMPLEOS Á INDIFERENCIADOS.

Plato del día: Bacalao á la vizcaína.

Las pastillas «Panera» son el remedio más eficaz contra la tos. Venta: farmacias y droguerías. (H. 1321 B.)

DEPENDIENTE.—Se necesita uno, práctico en el ramo de ultramarinos, con buenas referencias. Informarán en esta Administración.

Fábrica de mosaicos

Esta casa, la más importante del Norte de España, ofrece al público una bonita colección de mosaicos, piedra artificial y aglomerados de mármol en condiciones muy económicas.

Garantizamos que todos nuestros productos son de elaboración muy superior á los de otras fábricas y de mayor solidez y duración.

Para pedidos, catálogos y detalles dirigirse á Gracia y Barros

Plaza de la Esperanza, 6, teléfono 239

SANTANDER

Depósito y venta de cemento portland, marca El Martillo, lo mejor que hoy se recibe en esta capital.

Gran hotel-restaurant «El Cuartelillo»

Único establecido frente á la Catedral. Cubierto desde 2 á 3 pesetas en adelante. Hay salón con dos mesas de billar y se vende una

Frontal, esmero y economía

PUNTE, NÚMERO 20

Plato del día: Salmón á la mayonesa.

CÁNDIDO ALTAMIRA Y ANSUAGA

HA FALLECIDO

Su viuda Mamerta Aizcorbe; entenados Julia, Isidro y Pío Fernández Aizcorbe, Matilde Puente y Pedro Ricondo; hermana y de más parientes,

SUPLICAN á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios en sus oraciones y asistir á la conducción del cadáver, que se verificará hoy, á las cinco de la tarde, desde la casa mortuoria, Concordia, núm. 38, al sitio de costumbre, en lo que recibirán especial favor.

Santander 26 marzo de 1902.

La Gran Botafuete

Grandes almacenes de camas y de toda clase de muebles y tapicería de Manuel Mañá Aguirre

Este establecimiento, el más antiguo y acreditado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, sillerías de todas clases y muebles variados, etc. Ingresos de alcoba desde 45 pesetas, comedores, despachos, salas, gabinetes, etc.

ANÍS UDALLA

UNA COPITA DESPUÉS DE LA COMIDA, ENTONA.

Traspaso

Por fallecimiento de su dueño se traspasa una tienda de coloniales, con ó sin existencias, con una hermosa estantería, aplicable á varios giros, y en el sitio más céntrico de Santander.

Dirigirse á los herederos de don Cipriano Villegas, Ribera, 8 y 9.

Las Bilbainas, Acera del Correo, 2. Se necesita una maquinista y buenas oficiales de ropa blanca. Se dará labor todo el año.

Gimnasio higiénico

SANTA CLARA, 7. Con arreglo á la costumbre de años anteriores, desde 1.º de abril darán principio las clases por la mañana desde las seis á las once para adultos, de once á una para señoritas, y por la tarde, de cuatro á nueve, para niños y adultos; siendo cada clase de una en una hora.

Ama de cría

Se necesita una con buenos informes y con leche fresca. Informarán en esta Administración.

Albums, Tarjetas postales, fantasía, vistas etc. en negro y colores. Grandes novedades se reciben diariamente en la Librería General.—Correo 10.

Oficial de sastré. Se necesita uno. En esta Administración informarán.

Elixir Anís Ruiz Zorrilla

Único premiado con 8 diplomas de honor y 16 medallas de oro y plata. Gran premio en el Concurso de análisis París 1900. De venta en todos los cafés y ultramarinos.

Para personas delicadas BISCUIT. Confitería de Ramos, Becedo, 11

CATARROS

Dengue, Trancazo, Influenza

y afecciones de los

BRONQUIOS, PULMONES Y LARINGE

EMPLLEAR LAS

CAPSULAS DE TERPINOL DE ADRIAN

En todas las farmacias

EXÍJASE LA FIRMA ADRIAN



Bodegas Riojanas

GENERICOS.—RIOJA

Rioja Medoc (1895), 18 pesetas docena de botellas con casco. Rioja Medoc (1897), 12 idem con id. Rioja fina de Mesa, 5 pesetas idem sin idem. SERVICIO A DOMICILIO.—Depósito para la venta al por mayor y exportación, Muelle, 31.—Teléfono núm. 44.

Compañía Cantábrica de Navegación

Se suplica á los accionistas de esta Compañía concurrir en el sábado 29 del corriente, á las once de la mañana, á una reunión en el Club de Regatas.

LA COMISION.

Compañía Cantábrica de Navegación

La Junta de Gobierno celebrada el día de hoy ha acordado amortizar ochocientas obligaciones con disminución de garantía por la pérdida del vapor Guernica, y descintas como adelanto de amortización.

La amortización de las mil obligaciones se verificará ante Notario en las oficinas de esta Compañía, Plaza Circular, 3, el día 29 del corriente, á las diez de la mañana, pudiendo concurrir al acto todos los señores obligacionistas que lo deseen.

Bilbao 24 de marzo de 1902.

Compañía Cantábrica de Navegación

Desde el día 1.º de abril próximo pueden hacer efectivo los señores obligacionistas de esta Compañía el cupón número 2 en el Banco de Santander.

Bilbao 24 de marzo de 1902.—Los directores gerentes: Rufino de Orbe, Juan de Gobeo.



Conferencia telegráfica de la madrugada

Optimismos

La prensa de París, ocupándose de las nuevas negociaciones entabladas en el África del Sur, confía en que la guerra terminará antes de la fecha designada para la coronación del Rey Eduardo.

Representante

Ya es oficial que el gran duque Wladimiro representará al Zar en la coronación del Rey Alfonso XIII.

Voto en contra

El Gobernador de Barcelona se manifiesta contrario al restablecimiento de las garantías, pues el levantar el estado de guerra dice que equivaldría á autorizar un nuevo movimiento radical.

Fallecimiento

Ha fallecido el general don Antonio Dabán.

Esta vacante corresponde al ascenso. La prensa publica artículos en elogio del bizarro militar y recuerda los servicios por él prestados durante las guerras carlista y coloniales.

La escuadra austriaca

Zarpó de Barcelona la escuadra austriaca con rumbo á Tolón.

Rebelión en Turquía

Un telegrama de Listoux recibido en

Viena da cuenta de un sangriento combate librado entre las tropas turcas y los rebeldes de Macedonia, resultando muchos muertos y heridos.

Las tropas del Sultán fueron rechazadas. Varios aldeanos búlgaros y montenegrinos iban con el ejército revolucionario.

Asuntos urgentes

El Correo señala como asuntos de urgente resolución la reforma del Banco, la cuestión religiosa y la legislación obrera. Añade que el Gobierno debe salvar todas las dificultades que á esto se opongan, seguro del apoyo de la mayoría de la nación.

Procedencias sucias

Han sido declaradas sucias las procedencias de Manila.

El sarampión

Se ha desarrollado el sarampión entre la guarnición de Barcelona. Se han adoptado medidas sanitarias.

Novios suicidas

En la Moncloa, junto á la fuente de las Damas, una enamorada pareja, contrariada por la oposición de los padres, se ha suicidado.

Ella recibió un tiro en el corazón y él en la sien derecha. Ambos eran jóvenes y ella era una cubana agraciada y huérfana.

Visita á la Moncloa

El señor Canalejas ha continuado su visita de inspección á la Moncla, enterándose minuciosamente de los servicios agronómicos.

La décima de consumos

La Gaceta del jueves publicará la real orden aclaratoria sobre la décima de consumos.

Moneda falsa

En el distrito del Norte ha sido descubierto un depósito de moneda falsa. Ha sido detenido un sujeto y se guarda reserva acerca de este asunto á fin de no malograr los trabajos de la policía.

Benillure

La comisión de Gobierno interior del Congreso ha consultado al señor Benillure sobre la decoración de la Cámara para el acto de la jura.

Mañana marchará á Roma el insigne artista.

La feria de mayo

La feria de mayo comenzará el día 14 y durará hasta el 14 de junio.

Despedida

El pianista polaco Rosenthal se ha despedido del público madrileño, recibiendo una ovación inmensa.

Travesía arriesgada

Dicen de París que ocho remeros de

Boulogne, tripulando un bote, han atravesado el Canal de la Mancha.

Judio asesinado

Un telegrama de Viena dice que en una calle de Sofía ha aparecido asesinado el usurero Levy. El agresor fue una víctima de las malas artes del judío.

Moret

El señor Moret ha marchado á Chillón, de donde regresará el sábado.

Incendio

En la aldea de Kiemberg, según comunican de Viena, un incendio ha destruido 40 casas.

Ignórase si han ocurrido desgracias personales.

El médico Peña

De Zaragoza comunican detalles relacionados con la muerte del médico señor Peña, condenado á muerte por el consejo de guerra.

Anoche, después de cenar, se sintió enfermo y pidió la asistencia de un médico y de un capellán, falleciendo luego.

Se le hará la autopsia para averiguar si se trata de un envenenamiento ó de un derrame seroso.

Las senadurías vitalicias

Ya está casi terminada la lista de nombres para cubrir las senadurías vitalicias vacantes.

Los aspirantes ascienden á 40. Aunque las vacantes son doce, el Gobierno sólo puede proveer nueve.

Las Cortes

Mañana se publicará el decreto dando por terminada la primera legislatura y convocando la segunda para el mes de abril.

Consejo

El sábado próximo se reunirá el Consejo de ministros.

En el Pardo

El Rey pasó la tarde en el sitio del Pardo tirando al blanco.

El duque de Coburgo

Hoy pasó el día en el Escorial el príncipe de Coburgo Gotha, regresando á Madrid.

Buscando una fórmula

El señor Rodríguez estudia una fórmula de concordia en el proyecto de circulación fiduciaria.

Altos cargos

En el Consejo de ministros del sábado se proveerán la Fiscalía del Supremo y la vicepresidencia del Congreso que dejó vacante el señor Rodríguez.

Conferencia

Han celebrado una larga conferencia el embajador de Alemania y el duque de Almodóvar.

Aplicaciones del alcohol

El señor Canalejas tiene el proyecto de organizar una Exposición de aparatos con destino á las aplicaciones del alcohol para obtener luz, calefacción y fuerza.

Amenaza carlista

El Correo Catalán, ocupándose de la cuestión religiosa, dice que pudiera ocurrir que el Gobierno se encontrara frente á una enérgica protesta de los católicos, hartos de sufrir vejaciones, escarnios y atropellos.

Una manifestación

Telegrafan de Valencia que llegaron los diputados señores Soriano y Lerroux.

Con este motivo se organizó en la estación una manifestación republicana, que los acompañó hasta el domicilio del señor Blasco Ibáñez.

La policía intentó disolver los grupos, pero fue arrollada.

Los señores Soriano y Lerroux se asomaron á los balcones aconsejando la disolución de los grupos y se restableció el orden.

Santos Dumont

Un despacho de Londres dice que Santos Dumont marchará á los Estados Uni-

dos en abril, á ver si los comisarios de la Exposición de San Luis le adjudican el premio del millón de francos asignado al inventor del mejor aerostato conocido.

Normalidad

Según comunican de Trieste, mañana se levantará el estado de sitio que se declaró á causa de los desórdenes producidos por la huelga.

Del Transvaal

De Londres dicen que Malanfouche con 200 hombres á sus órdenes se halla en las montañas de Candeboos, por lo cual es difícil su persecución.

Al Nordeste del Orange las columnas inglesas continúan hostigando al enemigo, que se halla allí diseminado y disperso y cuyo número ha disminuído considerablemente.

Cecil Rhodes

Las noticias que se reciben del Cabo respecto á Cecil Rhodes no traen novedad alguna: sigue en el mismo estado de gravedad.

Movimiento obrero.—La huelga de Málaga

Dicen de Málaga que en vista de la intransigencia de los obreros panaderos para aceptar las proposiciones de arreglo de la huelga, los patronos han decidido admitir á cuantos se presenten que quieran trabajar.

De Gijón

En Gijón los operarios constructores de carruajes no volverán á trabajar hasta que se les conceda la jornada de ocho horas.

Un patrono ha accedido. El Ayuntamiento ha aprobado la jornada de ocho horas para todos los obreros municipales.

Parricidio

De Gijón telegrafan también que hallándose riñendo á la puerta de una taberna un individuo con un hijo suyo, éste le empujó en el momento en que pasaba un carro, cayendo el padre bajo la rueda, que le destruyó el cráneo.

Accidente ferroviario

Se ha recibido un despacho de Sagunto comunicando que un tren procedente de Calatayud, del ferrocarril central de Aragón, descarriló al entrar en agujas á la orilla del puente.

No ocurrieron desgracias. Inmediatamente se formó un nuevo tren para seguir el viaje hasta Valencia.

Tranquilidad

De Castellón comunican que por los mismos carlistas se afirma que reina tranquilidad en todo el Maestrazgo.

Estación ilimitada

Se ha declarado de servicio ilimitado la estación telegráfica de Novelda (Alicante).

Trenes botijos

Hoy ha salido de Madrid el tren botijo para las fiestas de Murcia con más de 1.000 personas.

Mañana saldrá otro también con mucha gente para Sevilla.

Pidiendo cumplimiento

En Almansa se ha celebrado en el teatro una reunión de liberales y republicanos para pedir que se cumpla el real decreto del señor González sobre las congregaciones religiosas.

Acudieron más de 3 000 personas.

El coronel Grim

Comunican por la vía de Gibraltar que el coronel Grim, arrestado en Marsu por delito de espionaje, trató de suicidarse.

Está vigiladísimo y mañana se le conducirá á San Petersburgo.

Incendio.—Abrasados

De Stokolmo telegrafan que un gran incendio ha destruído una cervecería en Hernoesand.

Perecieron abrasados el dueño, su esposa y tres hijos.

Línea telefónica

Según noticias de Gibraltar ha empezado á funcionar la nueva línea telefónica Marsella-Londres-Manchester.

RICARDO.

Los caballeros de la noche

FOR PONSON DU TERRAIL

Don Rodrigo ahogó un grito... Después, recobrando el dominio sobre sí, fingió un asombro tan ingenuo, que el rey se dejó engañar.

—¿De veras? murmuró. ¿S. A. se interesa por mí?

—¡Oh! dijo el rey riéndose, no te enorgullezas demasiado, Rodrigo; la infanta no te quiere sino porque mi canciller, don José Deza, te detesta... y ella no ama al canciller.

—Lo sospechaba, suspiró humildemente don Rodrigo; pero ¿por qué es enemigo mío el canciller?

El rey se encogió de hombros, y respondió con aquella candidez á lo Luis XI que constituía el fondo de su carácter en la intimidad:

—Eso es cosa de la política... y bien sabes que jamás comprende nada de ella.

—¡Hum! pensó don Rodrigo. S. M. es el más eminente político de su reino, pero por más que diga, veo más lejos que él en este momento; la infanta me ama... porque me ama.

—¡Mi caballo! dijo el rey. Llévanome un potrero negro como la noche, cuya crin estaba sembrada de estre-

llas de plata, y en cuyas bridas centelleaban los rubíes. Nunca animal más noble y hermoso había mordido los pastos de Andalucía; era, para servirnos de la expresión antigua, un verdadero caballo de rey.

—Tenme el estribo, Rodrigo, dijo el rey tocándole en el hombro á su favorito.

Don Rodrigo puso en tierra una rodilla, siguiendo la costumbre de entonces.

—Es inútil, dijo el rey, que irguí su enorvado tallo y saltó con ligereza á la silla; el estribo solamente.

Una vez á caballo, el rey hizo una señal.

—Que toquen á partir, dijo.

Pero un hidalgo se acercó con la espada en la mano, descubierta la cabeza, y saludó al rey. Era don Fernando.

—Señor, dijo, intereses personales me obligan á abandonar la corte de V. M.

—¡Ah! dijo el rey frunciendo las cejas.

—Y os suplico que admitáis mi dimisión de los títulos y empleos que V. M. se ha dignado conferirme.

El gran inquisidor clavó una mirada penetrante en el rey.

El rey tenía un semblante impasible.

El gran inquisidor se encontraba á dos pasos con el duque de Alba y el canciller Deza.

—Si el rey se enfada, dijo, los moriscos son nuestros.

—¿Y... si acepta?

—Quedarán doblemente perdidos, porque ya nadie los defenderá aquí.

—Os engañáis, monseñor, dijo el canciller.

—¿Pues quién se atrevería á defenderlos?

—Dos hombres: Mondéjar y don Rodrigo.

El duque de Alba hizo un gesto de cólera.

—Mondéjar, dijo, es un viejo loco sin influencia alguna en el ánimo del rey; pero don Rodrigo...

—Don Rodrigo, interrumpió el canciller, es más poderoso que todos nosotros.

—Tal vez, murmuró el gran inquisidor.

—No, sino muy seguramente, respondió el rey al canciller; pero yo, por mí sólo, puedo perderle.

—¡Ah! dijeron los otros; ¿y cómo?

El canciller dejó ver una perversa sonrisa.

—Hagamos alianza los tres, dijo, y le perdé...!

En este momento, el rey respondía flemáticamente á don Fernando:

—Podéis retiraros, caballero; acepto vuestra dimisión.

Don Fernando saludó, envainó su espada, y se puso el sombrero; después, pasando junto á don Rodrigo, le dijo al oído:

—¡Adiós! ¡voy á ser rey!

IX

Don Fernando salió de la corte, á pie, como un gentil-hombre despedido.

El caballo en que poco antes montaba pertenecía al rey; el rey aceptaba la dimisión de sus empleos: era bien natural que devolviese el caballo debido á su munificencia.

Pero al otro lado del puente levadizo del Escorial, un moro tenía del diestro dos potros andaluces, casi tan hermosos como el del rey.

Este moro era el pobre halconero Aben-Farax, que había tenido tiempo de cambiar de traje.

Don Fernando montó á caballo, el moro le imitó, y ambos partieron á galope.

Cuando hubieron llegado á la última cuesta del escarpado camino que sube á la sombría mansión de Felipe II, don Fernando detuvo su caballo, se volvió, abrazó con una mirada el palacio de severos muros, de aspecto triste, al cual en vano los rayos del sol intentaban arrancar una sonrisa; y, con la mano en la empuñadura de su espada, con voz solemne y grave, exclamó:

—Yo no era ambicioso para mí, señor don Felipe II, rey de las Españas; yo amaba al pueblo de mis antepasados y esperaba arrancarle á la ciega persecución de sus súbditos. La suerte lo ha decidido de otro modo, y mis esfuerzos son impotentes para devolver la calma y la felicidad á una nación que paga, desde hace siglos, los reverses de un día de guerra con lágrimas de sangre y crueldades humillaciones. Ese pueblo me reclama, rey de las Españas; evoca el recuerdo de mis antepasados y me pide mi nombre como bandera; mi nombre, mi espada, mis tesoros y mi vida son suyas. No es don Fernando de Valor, capitán de sus gendarme, quien levanta el estandarte de la rebelión y te declara la guerra; es Aben-Humeya, rey de Granada, que, de rey á rey, de igual á igual, te arroja el guante. Te he devuelto las insignias de mi servidumbre; he recobrado mi independencia, ya no soy súbdito tuyo. Desde hoy, don Fernando de Valor, el hidalgo español, no existe; vuelvo á ser moro; salvo mi religión, que es la tuya, y que miro como verdadera, lo abandono todo, nombre, traje, costumbres, para recobrar el nombre, el traje, las costumbres de mis antepasados... Felipe II, rey de las Españas, de los Países-Bajos y de las Indias; yo,

Aben-Humeya, rey de Granada y último de los Abencerrajes, te declaro la guerra en nombre de mi pueblo que, largo tiempo, te ha obedecido.

Y dichas estas palabras, signó su camino, seguido por su futuro lugarteniente Aben-Farax; y pronto, de las azoteas del Escorial, se distinguió en el horizonte más que dos puntos negros, envueltos en un torbellino de polvo y ocultándose entre la bruma.

X

Durante este tiempo, el rey Felipe II y su corte bajaban á su vez las cuestas de la árida colina que sustenta al Escorial, y entraba á galope en las gargantas de la sierra, donde, durante la noche, una osa gigantesca, madre de una femible familia, había sido descubierta.

La infanta parecía haber olvidado la involuntaria afrenta que había hecho á don Fernando; afrenta, por lo demás, que todavía, en aquel momento, servía de texto á la conversación y á las medias palabras de los cortesanos.

Doña Juana charlaba, alegre y burlesca, riñendo á la camarera mayor que le hacía observar respetuosamente que debía ser más reservada en su lenguaje y en su actitud, impacientando á su caballo que saltaba y se encabritaba bajo el látigo, y sonriendo á veces á don Rodrigo, que caracoleaba cerca de ella con la elegancia y la habilidad de un consumado ginete.

Al rededor del rey, por el contrario, la conversación había tomado un color serio y sombrío como la frente del monarca. Dos hombres atacaban á los moriscos con la violencia del fanatismo y del odio,

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for SUSCRIPCIÓN (rimestre, fuera de la capital, extranjero), ANUNCIOS (1st, 2nd, 3rd, 4th class), ESCUELAS DE DEFUNCIÓN (1st, 2nd, 3rd, 4th class), and PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN (various locations).

Número nuevo, 5 céntimos.—Número atrasado, del año, 25 idem, y de años anteriores 1 peseta.—Pago adelantado.—Cada anuncio tiene 10 céntimos de recargo por impuesto de timbre.

SERVICIOS PÚBLICOS

CORREOS
DE MADRID.—Llega a la Administración a las 12 20 de la mañana. Sale de la Administración a las 14 45 de la tarde.

Entrega de spartados: 11 45 a 14 mañana, y de 16 30 a 19 de la tarde.
Recepción de certificados, valores y objetos asegurados: de 9 a 13 15 y de 16 30 a 19.

Salida de Santander.—Para Marrón, a las 10 15 Admite viajeros para Solares, con cambio de tronca Orejo.
Llegada a Santander.—De Marrón, a las 9 12.

TRAMVÍA URBANO
Salidas de Peñacastillo.—A las 8 30, 8, 8 45, 9 30, 10 15, 11 y 11 45 mañana, y 2 30, 3 15, 4, 4 45, 5 30, 7 15, y 7 45 tarde.

Paña Media.—De Rosario para Palm: s Paña Sagra.—De Torreveja a Santos.
Compañía Montañesa
Aullera.—En Burdeos.

Desconfiad de las imitaciones; pedid siempre LA EMULSION MARFIL AL GUAYACOL. Preparada con aceite puro de hígado de bacalao.

Este preparado se recomienda por médicos eminentes como de utilidad indiscutible en el Escrofulismo y Raquitismo, Catarrros bronquiales y Tosos rebeldes. Se vende en todas las farmacias y droguerías.

Imprenta DE El Cantábrico. En este establecimiento tipográfico se hace toda clase de trabajos con prontitud, economía y esmero.

Solución Benedicto de glicero-fosfato de Orosotal. Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrs crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.

The Equitable Life Assurance Society States of the United (LA EQUITATIVA). Su Sucesor español ha pagado a sus asegurados desde 1883, fecha de su autorización, a 31 de diciembre de 1899, la suma de pesetas 21.620.599 61 en la forma siguiente:

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS. El que presenta CAPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS.

Compagnie Generale Transatlantique VAPORES CORREOS FRANCESES MAGNÍFICOS VAPORES DE 4.000 TONELADAS. VIAJES RÁPIDOS DIRECTOS Habana y Veracruz. SALIDAS EL 22 DE CADA MES.

Foreign press office Corporación científica, literaria y artística. Correspondales en todos los países del mundo. FOREIGN PRESS OFFICE es el colaborador indicado para los periódicos, revistas, nombres de ciencia, artistas, sociedades, etc.

Estiércol de gallina Se vende un carro. Informarán en esta Administración. ¿Está Vd. sordo? Toda clase de sordera, menos la de nacimiento, es curable por medio de nuestra nueva invención.

Se venden dos volquetes y un carro para caballo. Una sierra de cinta y otra circular con hojas de 80, 40 y 20 centímetros. Madera de eucalipto en rollo para viguetas, tercias, postes, etc.

Enfermedades Secretas CAPSULAS RAQUIN al COPAIBATO de SOSA. Curan sin excepción los Flujos agudos ó crónicos.

Libros de agricultura Se han publicado últimamente: El cultivo del tabaco en España, por don J. M. Priego, ingeniero agrónomo; precio, 2 pesetas.

JARABE DE GIBERT y Grajeas de Gibert AFECCIONES SIFILÍTICAS VICIOS DE LA SANGRE. Productos vendados fácilmente tolerados por el estómago y los intestinos.

Advertencia á los señores suscriptores Tenemos el gusto de ofrecer á nuestros suscriptores un precioso cuadro de gran tamaño, de 38 por 150 cms., el que acompaña un libro biográfico, que contiene los datos más culminantes de la Historia de España.

La Alianza DE SANTANDER Compañía de seguros contra incendios y contra los riesgos de transportes de mar. FUNDADA EL AÑO 1888. Capital desembolsado: 3.000.000 de pesetas.

Vino de lactofosfato de cal de MOLINO. Es indispensable para los niños raquíticos ó escarfa ósos, de gran resultado durante la dentición; muy útil para las madres durante el embarazo y la lactancia.

TIPOGRAFÍA DE EL CANTÁBRICO. Esta casa se encarga de la confección de toda clase de trabajos de imprenta, como membrates, recibos, circulares, facturas, prospectos, revistas y periódicos, carteles, etc.

Papel viejo, se vende por arrobas a 5 pesetas una.—Compañía, 3